

## Jean-Baptiste André Godin à Jules Favre, 6 juin 1864

Auteur·e : **Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)**

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

6 Fichier(s)

### Informations sur le document source

CoteFG 15 (7)

Collation6 p. (201r, 202r, 203v, 204v, 205r, 206v)

Nature du documentCopie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservationBibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

### Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Jules Favre, 6 juin 1864, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 15/01/2026 sur la plate-forme EMAN : <https://eman-archives.org/Famililettres/items/show/43115>

Copier

### Informations sur l'édition numérique

ÉditeurÉquipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

### Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [6 juin 1864](#)

Lieu de rédaction [Guise \(Aisne\)](#)

Destinataire [Favre, Jules \(1809-1880\)](#)

Lieu de destination [87, rue d'Amsterdam, Paris](#)

Scripteur / Scriptrice [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

# Description

Résumé Sur la séparation des époux Godin-Lemaire. Godin demande à Favre s'il a eu communication des pièces que ses adversaires avancent contre lui. Il l'informe que Le Pelletier, président du tribunal de Vervins, ne souhaite pas que l'affaire soit encore reportée, peut-être parce que beaucoup de gens lui ont demandé d'assister à l'audience. Godin lui-même veut aussi que l'affaire soit jugée rapidement, car il tient compte de l'opinion publique, manipulée par ses adversaires et sa femme, devenue soudainement dévote. Dans une longue digression, Godin imagine le rôle que sa femme aurait pu tenir auprès de lui pour enseigner la vraie religion d'amour de ses semblables aux enfants du Familistère. Godin justifie son exposé par le fait que les plaidoiries devraient durer deux jours selon la lettre d'Hébert à Le Pelletier et donc traiter divers sujets. Godin pense que l'avocat de sa femme pourrait faire croire que l'entreprise de cité ouvrière s'accomplit au détriment de la communauté de biens des époux, qu'elle est ruineuse, voire socialiste ; Godin proteste que les ouvriers sont attachés ainsi à l'usine, que l'industrie est prospère, que les enfants reçoivent une éducation gratuite qu'il décrit, et que le Palais du travail, dont la comptabilité est distincte de celle de l'usine, rapporte au capital 5 % si l'on tient compte des frais des services d'éducation : « Je démontrerai donc je l'espère que l'on peut substituer le palais à la cave et à la mansarde, à la mesure et à la chaumière, et mettre à la portée de tous les bienfaits de la richesse avec profit pour le capital. »

Support La copie du texte de la lettre sur le folio 203v est surchargée par la copie involontaire d'un texte manuscrit à l'encre brune.

## Mots-clés

[Consultation juridique](#), [Éducation](#), [Familistère](#), [Procédure \(droit\)](#), [Religions](#)  
Personnes citées

- [Hébert \[monsieur\]](#)
- [Lemaire, Sophie Esther \(1819-1881\)](#)
- [Le Pelletier \[monsieur\]](#)

Événements cités [Séparation des époux Godin et Lemaire \(1863-1877\)](#)

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 15/09/2022

Dernière modification le 15/06/2025

---

Guise le 6 juillet 1666

Monsieur

Leur maître écrit à la date du 15 mai dernier  
que cette fois le procès dont on attend a prononcé  
entre moi et le procureur général à Paris le vendredi  
15 juillet apporté que dans ce procès, pas sans en  
prouver la communication, je fus dans l'opinion  
qu'ils eurent en leur possession des documents  
qui me sont arrivés de l'étranger, et que j'eusse pris  
part à la communication et l'envoi de ces documents  
à l'assassin de monsieur de la Vrillière et que j'eusse  
évidemment été en état de faire échapper  
que l'assassin a été mis de produire devant  
moi dans la cause de cette partie. Je vous serai donc  
très obligé de me dire ce qu'il en est de tout ce  
qui précède.

Monsieur vous a fait considérer moi  
comme l'imposteur au Tribunal de la Cour de Paris  
et le bâtonnier de l'ordre des avocats qui me dénonçait  
et m'a exprimé le désir de faire plaider sa partie et me  
l'a engagé à faire démancher le 16 juillet pour une  
heure terminer et de considérer comme définitive  
la partie au procès du vendredi 15 juillet, il me dit  
qu'il y aurait beaucoup de tribulations pour  
les plaignants, qui depuis déjà longtemps il était  
dans l'attente de la nombreuse demande pour y obtenir  
plein et pur la. et que il eut un mal pour  
qu'il dise que cette affaire aboutisse.

Je vous prie Monsieur Jules Flavie



la religion si elle en était susceptible, en surveillant  
l'éducation religieuse de tous les enfants dont l'éducation  
est sous ma direction; en faire faire des prodiges  
et des améliorations propres à le faire faire, ou bien en s'efforçant  
évidemment à ce que le ~~gouvernement~~ l'empereur  
soient obéis à tous; ~~que~~ ~~que~~ l'empereur obéisse  
tous peut faire au moyen de l'empereur, au moyen  
palais du brésil qui est l'empereur; au  
sein de la ville, en ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~  
peut des pires ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~  
donne aux enfants ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~  
dont sur moral ou bien, ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~  
religion peut faire de la ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~  
premier palais en brésil ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~  
commune au Familière ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~  
offrent un système d'éducation générale; ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~  
dont de cette façon leur éducation est faite proche  
du moral des pires et moins, qui en a tant  
besoin. Combien une vraie religion peut bénir  
de ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~  
l'empereur à toujours quelques effraie physique  
ou, ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~  
inapprouvé ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~  
qui au Familière, tout est  
de. ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~ ~~l'empereur~~  
sous religion aspirer dans l'amour de  
nos semblables. Et sous la gloire des  
aspirer de l'empereur dans l'empereur nous sommes  
peur faire le peu de bien qu'il peut nous  
permettre, je m'efforce peut être un peu  
longuement sur moi à montrer pour que peut-être  
vous seriez appelé à faire combuster ma  
religion avec elle de ma femme; je pour

also, que que est l'opposition que j'oppose  
à l'opposition que la lettre de est de l'ordre de  
l'ordre que les glacières pourraient faire  
dans Paris. si on est ainsi, il faudra bien que  
l'on veille d'autre chose, que celle qui fait le  
fond de la prairie. toutefois je me ferai faire  
une partie de cette et des entourantes pour la  
sécurisation des voies de circulation. Je vous ferai apprendre  
mes résultats dans et mes résultats d'entourants.  
je tiens à rester à que je suis.

au point sur lequel ma femme insiste  
sans doute je finirai par ce qu'elle voudra  
à faire punir dans le public, est l'esprit  
de conservation dont elle se dit inspirée pour  
la fortune qui nous est communale, on pourra  
voir apprendre que mes catégories sont accordées  
que ma ville austrieuse est une chose révulsive  
(si on ne la dit pas socialistes) mais cette ville  
on dit tout) qu'elle peut entraîner ma ruine  
et qu'il y a lieu de sauver ce que l'on peut  
peut. mais le fait est le pour répondre  
ma ville austrieuse comme mon ville font leurs  
affaires en comptant sur ma industrie et  
prosperité et je lui ai mis cette année d'instants  
verso la prospérité assurée. la population  
du travail se fait remarquer sous le nom de  
l'une population austrieuse. stable, qui de  
sept attelages à mon usine comme à la  
propre chaussée y point sur bien être qu'il  
rait vraiment chercher ailleurs.

Le problème de l'éducation gratuite à  
tous les âges depuis le point au baccalauréat

...

quelque apprenantage industriel. Sébastien  
 en se pratiquant au palais du travail dont  
 je garde tous les agrandissements. aussitôt  
 que l'enfant sort marcher il y apprend en  
 jouant à lire à écrire à compter, et les  
 notions élémentaires de dessin aussi, en un  
 temps qui est certainement le plus court partout du  
 temps que l'influence permanente qu'un enfant  
 de nous ignorante fait œuvre pour sur lui  
 bouscuer de nos petits esprits avant qu'ils  
 a 6 ans ils peuvent à leur 12 et 13 ans  
 ils commencent alors à lire et à écrire à  
 8 ans tous deux ayant couramment été éduqués  
 et pour leurs quatre opérations arithmétiques  
 à 8 et 12 ans leur éducation a complète par  
 l'étude de la grammaire de l'orthographe  
 les notions de comptabilité de géométrie de  
 géographie et de chimie industrielle. que voilà  
 l'apprenantage à lire des deux professions qui  
 se pratiquent dans la vie que un enfant  
 soit pris de ne pas faire. et les enfants les  
 plus obéis même leur deux que l'on considérait  
 comme étrangers et sont nés et éduqués  
 lire écrire compter à travailler.

en faisant cela apprenant de l'œuvre  
 du travail que qui fait construire et dont  
 la comptabilité et les opérations sont distinctes  
 de celles de la vie. rapport au capital qui  
 y est engagé fr 6.00 % au dessus de l'œuvre  
 des 30 ans de la vie. le fait des institutions  
 dont je dis de parler sont de 1% net

5% environ comme est intérêt de la capitale  
mais remarquez que cette entreprise est  
en milieu de difficultés de ses débuts. Je  
demontrerai donc par l'après que lorsqu'il  
suffit pour le gérant, à la fin de la  
marchandise, à la mesure et à la charme,  
de donner à la partie de temps les bénéfices  
de la vente avec profit pour la capitale.

Voilà la réponse que je suis faire aux  
détenteurs de mon entreprise.

quelque soit votre manière de voir sur  
les questions économiques qui se rattachent  
au sort des marchés. Je fais ce que je suis  
obligé Monsieur dont trop directement  
à votre cœur sympathique pour qu'il ne  
trouvent pas en vous un bâton en équilibre  
d'asseoir.

mais alors Monsieur le colonel  
d'estime être également je suis votre  
droitier

Lacoste